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A escasos días de iniciar las campañas electorales, no deben 
sorprender a nadie los cambios observados en el escenario 
político mexicano. Si bien, la lealtad es un valor indispensable 

para quienes se desempeñan en el servicio público, no se debe 
ignorar que las personas e instituciones son susceptibles a 
transformaciones, lo cual necesariamente conlleva a reflexionar 
sobre si continuar o no dentro de un partido. En México existen 
varias opciones partidistas, lo cual permite contar con distintos 
enfoques del espectro político; sin embargo, surge la duda sobre 
qué tanto se puede “cambiar de camiseta” antes de quedar como un 
individuo sin convicciones ante la ciudadanía.

En este sentido, uno de los casos más recientes es la presentación 
de Manuel Andrade Díaz como candidato del PRD al municipio de 
Centro, Tabasco. El exgobernador Andrade fue un ávido priista 
durante su carrera profesional e incluso un estandarte de esperanza 
para este partido al conseguir la única victoria tricolor en la histórica 
jornada electoral del 2000.

De hecho, este triunfo fue de tal importancia para el Revolucionario 
Institucional que Manuel Andrade es una de las pocas personas las 
cuales pueden afirmar que su partido les debe más de lo que ellos 
le deben a este. Tan es así que, según el exgobernador, el PRD no le 
exigió renunciar a su militancia priista y el PRI, en reconocimiento su 
legado y aportaciones, tampoco hizo reproches por su presentación 
como candidato del partido del sol azteca.

Esto hace que nos demos cuenta de la necesidad de un espacio 
para el desarrollo personal en el entorno político, a pesar de lo 
imprescindible que puede ser la lealtad en el mismo. Como ciudadanía 
debemos reprochar la “lealtad a ciegas” pues ha sido utilizada a lo 
largo de la historia como excusa para cometer actos atroces en 
contra de la humanidad, además de que limita el crecimiento de 
nuestros políticos pues de forma natural sus opiniones y objetivos 
atravesarán modificaciones conforme a sus experiencias de vida.

Proceso electoral en puerta 
y los cambios de partido, 

nada nuevo bajo el sol

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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De igual manera, los partidos políticos 
sufren cambios durante su existencia los 
cuales, dependiendo de su dimensión, 
pueden modificar los principios o 
proyectos que le dan sustento. Por esto, 
sería justificable que un militante renuncie 
a su partido si este deja de coincidir con 
sus convicciones. Afortunadamente, en 
México hay diversas opciones políticas 
las cuales engloban distintas posturas 
sobre cómo debe conducirse el Estado, 
entonces los ciudadanos pueden elegir 
la que se adapte mejor a sus intereses e 
ideales.

Es una situación distinta la que se 
presenta, por ejemplo, en Estados Unidos 
pues en esta nación únicamente existen 
dos opciones: el Partido Demócrata y el 
Partido Republicano. Esto implica que 
los estadounidenses quienes tengan 
posturas centristas deberán, a la hora 
de emitir su voto, escoger una opción con 

la cual solo se identifican parcialmente; 
entonces, podría alegarse que se vulnera 
su derecho a ser representados en los 
órganos públicos, por lo menos desde una 
perspectiva política mexicana.

Una vez explicado que es válido cambiar 
de partido político ya que los procesos 
naturales en el desarrollo de las 
personas e instituciones provocan que los 
individuos reconsideren sus ideales y los 
partidos sean sujetos a modificaciones, 
surge la duda sobre qué tanto puede 
alguien “cambiarse la camiseta” antes de 
desprestigiar el sistema. A bote pronto, 
se propone que cada caso habría de ser 
analizado individualmente, pues las 
condiciones, pensamientos y aspiraciones 
de las personas varían. No obstante, 
la constante es que, al final del día, la 
ciudadanía determina con su voto si estos 
cambios de militancia fueron percibidos 
como actos de convicción u oportunismo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Cambio de bancadas en Senado
-Apagones en el país

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Parece estar en riesgo la 
alianza entre Morena y el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) 
en la Cámara Alta después de que la 
senadora yucateca Verónica Camino 
Farjat se cambiara de la bancada verde 
a la guinda. –planteó a los amigos y 
amigas de siempre el político, con lo 
que continuó nuestra acostumbrada 
plática semanal- El Partido Verde 
se quedó con 6 senadores mientras 
que el partido del presidente Andrés 

Manuel López Obrador aumentó a 62.

-Mediante un comunicado, el PVEM 
dijo que estaba considerando 
continuar su alianza con Morena 
tras este acto, el cual calificó de 
“gandallismo”. El Verde también 
lamentó que por un lado les piden su 
apoyo para iniciativas mientras por el 
otro les roban senadores. –compartió 
la reportera

LA SENADORA POR YUCATÁN, VERÓNICA NOEMÍ CAMINO 
FARJAT RENUNCIÓ AL PVEM PARA, A INVITACIÓN DE 
RICARDO MONREAL, MILITAR EN LAS FILAS DE MORENA.
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-Por su parte, Camino Farjat señaló haber 
quedado en buenos términos con sus 
compañeros senadores del Partido Verde, 
incluido el coordinador Manuel Velasco, 
pues ellos no fueron la causa de su salida. 
La ahora senadora guinda expuso en un 
video difundido en sus redes sociales que 
decidió cambiarse de bancada pues no tuvo 
apertura con la dirigencia estatal y, ante la 
falta de coincidencias, optó por separarse 
del partido. –informó el analista

.  .  .
 

-El dirigente del PVEM en Yucatán, Harry 
Rodríguez Botello Fierro, alegó que Verónica 
Camino pretendió hacerse del partido en 
el estado a base de amenazas, lo cual 
complicó su relación. El presidente estatal 
afirmó respetar a la senadora, pero sostuvo 
que este actuar implicaba una traición 
provocada por su ambición desmedida de 
poder. –comentó el editorialista

- Harry Rodríguez también compartió haber 
escuchado rumores de que otros partidos 
le realizaban ofrecimientos a la legisladora; 
sin embargo, expresó que confiaba en 
su lealtad, compromiso y seriedad, lo 
cual admitió como un error pues también 
recordó que Camino Farjat ha cambiado de 
partido político 3 veces en 2 años. –añadió 
la reportera
-De hecho, la senadora Camino comenzó 
su carrera política en el PRD y después se 
incorporó a las filas del Revolucionario 

Institucional, donde prácticamente 
consolidó su liderazgo. Bajo el escudo del 
tricolor fue servidora pública en el gobierno 
de Rolando Zapata Bello y luego diputada 
local. En el 2018, por su desempeño en el 
Congreso yucateco, logró ser compañera de 
fórmula de Jorge Carlos Ramírez Marín para 
el Senado, pero bajo los colores del Partido 
Verde debido a la coalición “Todos por 
México” entre este partido, el PRI y Nueva 
Alianza.

-Así es, amigo Baltasar. –asintió la 
empresaria, y continuó- Posteriormente, en 
su gestión como senadora se alejó del PRI 
para asumirse integrante del PVEM, hasta 
que este lunes anunció su cambio a Morena.

-Verónica Camino explicó que avanzaba en 
su proyecto personal hacia otra plataforma 
política la cual le permitiera mantenerse en 
el poder y así evitar abusos en contra de la 
ciudadanía. Comentó que el senador Ricardo 
Monreal la invitó personalmente a sumarse 
a la bancada de Morena, y remembró que 
este grupo parlamentario siempre apoyó 
sus iniciativas. –intervino la abogada- 
La senadora aseguró que desde antes 
había apoyado el proyecto del presidente 
López Obrador e igual aclaró que se ha 
expresado ante decisiones las cuales, a su 
consideración, pueden mejorarse.

-Me llamó la atención el comentario hecho 
por la senadora respecto a que algunos 
medios pagados criticarían su cambio 
de bancada para desprestigiar al partido 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

HARRY 
RODRÍGUEZ 
BOTELLO FIERRO, 
PRESIDENTE DEL 
PVEM-YUCATÁN 
DEFENDIÓ 
EL TRABAJO 
REALIZADO A LO 
LARGO DE VARIOS 
AÑOS Y QUE 
LA SENADORA 
CAMINO 
PRETENDÍA 
ADJUDICARSE.
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del presidente López Obrador, pues con 
esas palabras demostró estar en sintonía 
con el discurso de Morena encaminado 
a antagonizar a la prensa. –reflexionó 
el editorialista- Esta estrategia de 
comunicación la cual ha demostrado ser 
efectiva en algunos sectores de la población, 
aunque tiene efectos contraproducentes 
para el desarrollo democrático del país.

-Lo que yo consideré más importante del 
anuncio de la senadora fue la aclaración 
respecto a sus aspiraciones para el proceso 
electoral de este año. –admitió el político
-Entiendo que existen rumores sobre su 
interés de ser candidata a Morena para la 
alcaldía de Mérida. –mencionó el consulto

-En efecto, sobre esto la legisladora 
aclaró no tener intención de contender por 
dicho cargo, al menos por ahora. Decisión 
inteligente, pues tenía un panorama 
sumamente complicado frente a Renán 
Barrera por el PAN y Jorge Carlos Ramírez Marín por el 
PRI, además de que el Senado es un muy buen lugar para 
estar en los próximos 3 años por la dinámica nacional 
que se avecina. –concluyó el político- Ahora bien, para 
el 2024 habrá otras condiciones y seguramente Verónica 
Camino tendrá mayores posibilidades de llevarse la capital 
yucateca.

 .  .  .
 

Platicamos también de los apagones que hubo por la 
madrugada del domingo en Chihuahua, Coahuila, Durango, 
Nuevo León, Tamaulipas y Zacatecas; y que horas más 
tarde también se hicieron presentes parcialmente en 
Hidalgo, Puebla, Tlaxcala, Morelos y el Estado de México. El 
servicio de luz tardó 3 días en reestablecerse por completo 
en algunos los estados, lo cual generó críticas hacia la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE). La situación fue 
delicada pues ocurrió justo cuando un frente frío azotó el 
norte del país y generó nevadas en algunas zonas.

-La CFE explicó que la breve suspensión del servicio fue 
culpa de Texas, ya que estos dejaron de proveer gas a 

nuestro país pues las nevadas les afectaron 
severamente. Además, la Comisión señaló 
que los ductos para suministrar combustible 
se congelaron, lo cual imposibilitó el 
funcionamiento de las plantas generadoras 
de energía. –compartió el analista

-Según he leído sobre el tema, Texas no 
dejó de darle gas a nuestro país, sino que 
los precios de este recurso aumentaron 
precisamente por el frente frio, entonces el 
gobierno mexicano optó por no adquirir el 
combustible. De ser cierto esto, estaríamos 
ante un acto de plena irresponsabilidad e 
incompetencia por parte de la CFE ya que, 
tanto autoridades estadounidenses como 
la Conagua, advirtirtieron desde hace una 
semana la entrada de este fenómeno 
meteorológico. –señaló el editorialista- 
La Comisión tuvo tiempo suficiente para 
prevenir este desastre.

-Esas son conjeturas con poco sustento. La información 
oficial a la cual tenemos acceso, la compartida por el 
gobierno, indica que el estado norteamericano de Texas 
nos suspendió el suministro de gas y eso ocasionó los 
apagones; lo demás son interpretaciones de la prensa 
conservadora que busca desprestigiar al ejecutivo federal. 
–rebatió el consultor- Lo mejor en estos momentos es 
hacer caso a las autoridades y apretar el cinturón para 
reducir el consumo de energía, pues son tiempos difíciles 
para todos.

-Si fue “culpa de Texas”, entonces debería poderse 
exigir algún tipo de compensación ante el presunto 
incumplimiento de un contrato, ¿no creen? –concluyó la 
abogada- Pero bueno, discutir sobre esto es hasta cierto 
punto ocioso pues difícilmente el gobierno federal admitirá 
responsabilidad alguna. Por lo menos, la CFE se percató 
de la importancia de contar con fuentes de energías 
alternativas renovables y parece ser que destinará 
inversiones a este rubro; esperemos que así sea.

LA OTRORA 
EMPRESA 
DE “CLASE 

MUNDIAL”, LA 
CFE EXPLICÓ QUE 

LOS APAGONES 
REGISTRADOS EN 
MÉXICO FUERON 
CULPA DE TEXAS.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN

Lo que nos faltaba. Fallas eléctricas que no son 
frecuentes en México. El gobierno atribuye 
esta situación de emergencia a las nevadas que 

congelaron Texas y lo obligaron a suspender las 
exportaciones de gas a nuestro país.

El problema no está resuelto. Tan no lo está, que el 
Presidente se vio obligado a pedir a los mexicanos que 
ahorren luz en los horarios de mayor consumo.

“Lo que llaman los picos, que pueden ir de las 6 de la 
tarde a 10, 11 de la noche, que nos ayuden consumiendo 
menos”, pidió el mandatario.

* Ese fue el tema estelar de la mañanera. Con eso inició. 
Hasta Manuel Bartlett anduvo por Palacio Nacional. 
Ocasión para atacar a los críticos que cuestionan a la 
CFE, por un problema que, dice, se origina en Estados 
Unidos.

Ya encarrerado, se quejó de la presión de “los 
traficantes de influencia” que aprovechan la 
contingencia para atacar al gobierno y, sobre todo, al 
proceso de transformación porque, insistió, extrañan 
la corrupción.

* ¿Propaganda? Nos pusimos a averiguar sobre el 
tema con los especialistas. Gas hay. Somos el sexto 
país en reservas de gas natural. El problema es que 
no se aprovecha. Se quema o lo dejan donde está. 
Tampoco hay capacidad de almacenamiento. López 
Obrador dijo el martes que en los últimos tiempos no 
hubo un plan para extraer gas en México. “Busquen 
ustedes, no van a encontrar nada, porque se apostó a 
comprarlo”, retó.

Falso. Él mismo canceló programas, licitaciones para 
aprovechar las reservas de gas. Le apostó al petróleo.

No se ha reforzado la red de transmisión que, según 
especialistas consultados por este reportero, es muy 
débil. No siguió con el plan de construir instalaciones 
para el almacenamiento que se ideó en el sexenio de 
Peña. 
Canceló la cobertura para contingencias 
extraordinarias.

No hay dinero para inversión. La CFE opera con 
pérdidas enormes. Basta con revisar los resultados 
2018-2020. El dinero que le da la SHCP es para 
compensar esas pérdidas.

* El Clúster de Energía Coahuila dio respuesta 
inmediata a los señalamientos del mandatario. 
Hizo público un comunicado para desmentir las 
afirmaciones del mandatario.

“Sí había un plan para la extracción de gas. El Plan 
Quinquenal 2015-2019 preveía la licitación de 128 
bloques de exploración y extracción de hidrocarburos, 
incluidas áreas de yacimientos no convencionales 
ricos en gas natural, localizados en Coahuila, Nuevo 
León, Tamaulipas. 

“Este gobierno suspendió las licitaciones y canceló las 
asociaciones de Pemex con empresas privadas, lo que 
ha comprometido seriamente la producción futura de 
gas”.

Para el caso de Coahuila, añadió, Pemex suscribió en 
2018 un contrato de servicios por cinco años con una 
empresa privada, para la exploración y extracción de 
gas natural en el campo Olmos, municipio de Hidalgo. 

El gobierno suspendió la ejecución de este contrato, 
lo que impidió la operación de pozos que en este 
momento estarían produciendo 117 millones de pies 
cúbicos diarios de gas natural, en sólo uno de los 
cuatro campos asignados a Pemex en la región norte 
del estado.

Y dice más: ni la refinería de Dos Bocas ni la 
rehabilitación de las existentes, suplen la producción 
de gas. La función principal de estos complejos es la 
producción de gasolinas.

“Por lo anterior, reiteramos que la política energética de 
este gobierno lleva un rumbo equivocado. No asegura 
la soberanía energética”, remata el comunicado del 
Clúster de Energía de Coahuila. 

A todo eso hay que sumar la embestida en contra de 
los desarrolladores privados de energías renovables 
que ha caracterizado a este gobierno.

* La industria automotriz, que pasa por un mal 
momento a causa de la pandemia, reaccionó con 
preocupación ante la falta de energía eléctrica y la 
inminente escasez de gas.
Las diversas asociaciones del ramo le enviaron 
una carta al Presidente en la que le piden el abasto 
pleno de gas y energía eléctrica y le recuerdan que 
esa industria emplea a millones de mexicanos que 
depende del “sector manufacturero más importante”.

“Solicitamos su apoyo para garantizar el suministro 
de energía eléctrica y gas industrial, sin reducción en 
el suministro ni en el consumo, con el fin de seguir 
trabajando juntos para fortalecer la economía de 
nuestro México”, remata la misiva.

Por Francisco Garfias 

Los “otros datos” del apagón
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En el PRI pareciera que todo salió conforme al plan 
y lo mismo con sus aliados PAN y PRD que han sido no 
sólo cuidadosos sino que lograron una alianza.

Layda Sansores es, de nuevo, la candidata y siete 
partidos después sigue buscando la gubernatura de un 
estado en el que no vive, en el que no radica y que visita 
sólo de vacaciones y en periodo electoral aunque hace 
tres años no lo hizo porque fue candidata de Morena a 
la alcaldía de Álvaro Obregón., 

CLAROSCURO

Han parado las precampañas de los 
partidos políticos en Campeche y 
empieza una tregua para que el 

29 de marzo inicien formalmente las 
campañas que terminarán el dos de 
junio para concluir con la elección del 
domingo 6 de junio.

Vaya que la elección de candidatos ha 
sido de contrastes. En el PRI pareciera 
que todo salió conforme al plan y lo 
mismo con sus aliados PAN y PRD que, 
hasta hoy, han sido no sólo cuidadosos 
sino que lograron una alianza que 
hasta hoy no ha provocado, al menos 
en público y en eventos.

El show ha sido todo de Morena y el PT 
que vaya que su alianza ha generado 
no sólo encono y división sino también 
expulsiones de facto y segregaciones 
de personajes que se veían como 
seguros candidatos no sólo porque 
habían ganado en la elección anterior 
sino porque habían hecho su trabajo 
durante dos años para lograr la 
postulación.

La primera sorpresa fue para ellos: 
pocos fueron considerados y no en 
las posiciones que esperaban. Para 
su mayor desencanto, los recién 
llegados, en su mayoría priistas, no 
sólo se llevaron las postulaciones y 
las candidaturas sino que hasta la 
dirigencia se encuentra impugnada 
y los miembros sometidos a un 
juzgado que pareciera se encargará de 
sacarlos del camino de la que hoy es su 
candidata.

Tregua
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Layda Sansores es, de nuevo, la 
candidata y siete partidos después 
sigue buscando la gubernatura de 
un estado en el que no vive, en el 
que no radica y que visita sólo de 
vacaciones y en periodo electoral 
aunque hace tres años no lo hizo 
porque fue candidata de Morena 
a la alcaldía de Álvaro Obregón, 
esa que hoy, se publica en El 
Universal, está en riesgo de perder 
su partido gracias a la desastrosa 
administración que encabezó y 
que no sólo la convirtieron en la 
primera demarcación con contagios 
e infección de Coronavirus sino que 
hoy se disputan dos facciones del 
narcotráfico.

Es como si Layda no entendiera que 
Morena no es de su propiedad o 
como si los militantes no se dieran 
cuenta de que ella es la propietaria 
de la franquicia. Los que trabajaron, 
hicieron la labor de caminar y 
adoctrinar seguidores, de conseguir 
militantes y simpatizantes, de 
hacer gestión social e invertir 
en resolver los problemas de la 
gente desplazados por quienes la 
candidata considera “confiables” 
para ella y su grupo, para ella y sus 
operadores.

Poco o nada importó que esa 
labor los hiciera la primera fila de 
conocimiento, de agradecimiento y 
de contacto con la gente. Hoy, los 
candidatos serán quienes llegaron 
de la mano de Raúl Pozos, de Renato 
Sales, de otros distinguidos que 
militaban en otros partidos y ahora 
se han convertido en gente que 
apoya a la candidata.

¿Cómo se les explica a los que 
ya estaban, a los que llegaron 
primero, que su chamba política 
será usufructuada por otro?, ¿qué 
su aspiración natural debe dejarse 
de lado para entregársela a quienes 
acaban de llegar?

Pareciera la fórmula mágica de 
una derrota más, la cuarta por la 
candidatura con un partido que no 
tendrá la imagen presidencial en la 
boleta, que no tendrá el ánimo de 
quienes se sienten no valorados y 
que hoy se tirarán de brazos o, de 
plano, encontrarán en otros partidos 
la posibilidad de ser candidatos. 
Después de todo, sólo seguirán el 
ejemplo de su candidata.

Vaya que pareciera que los 
impresentables de Morena 
hacen palidecer a los 

impresentables de otros partidos. Y 
no es que nos llame a sorpresa lo 
que vemos, pero si deja muy claro 
que la incongruencia llevó a la 
presidencia a un impostor.

Dejen me explico porque sé que a 
muchos les causa escozor cuando 
me refiero al presidente Andrés 
Manuel López Obrador con ese 
adjetivo.
¡Saco! gritaba López cuando le decían 
que había hecho lo mismo de éste o 
aquél: “No somos iguales”, gritaba 
haciéndose el ofendido.

El presidente se empeñó en 
acreditar que al llegar al gobierno 
no haría nada de lo que destacó a 
sus opositores: sería honesto, no 
justificaría los compadrazgos, no 
permitiría a los ladrones y corruptos 
en su administración, habría plena 
transparencia en las compras y 
como para no dejar duda se “deshizo” 
de un avión que no ha vendido ni 
rifado y que ni se usa pero si se sigue 
pagando; para no ostentar, aseguró, 
se fue de Los Pinos y se instaló en 
Palacio Nacional, ese que Lázaro 
Cárdenas consideró ofensivo por su 
lujo y fastuosidad. No solo no metió 
al Ejército a los cuarteles sino que 
les encargó las obras claves de su 
gestión, las principales compras 
y los puso al frente para frenar la 
migración que él mismo ofreció 
incentivar dando hasta residencias 
para trabajar en México.
Llegó al extremo de convertirse en el 
corifeo de Donald Trump al que dijo 
combatiría y haría que nos respetara 
como un país digno e independiente.

El señor que despacha en Palacio 
tiene que ser un impostor porque al 
que se eligió ofreció un crecimiento 
económico del 4 por ciento para salir 
de la que él llamó mediocridad; al 
que puso primero a los pobres fue 
a los primeros a los que les falló: 
los dejó sin estancias infantiles, sin 
medicinas para cáncer, sin atención 
médica, sin empleo porque les cerró 
más de un millón de micro, pequeñas 
y medianas empresas.

El presidente que despacha en 
Palacio debe ser un impostor. Dijo 
que quería pasar a la historia como 
el más grande y el país está en las 
peores listas por el pésimo manejo 
de la pandemia: el primer lugar en 
mortandad médica; el primero lugar 
en índice de mortalidad por el virus; 
el último sitio en vacunación con 
un vergonzoso .57 por ciento de la 
población.

La relación en que me baso para 
calificarlo de impostor se puede 
extender ad infinitum porque lo que 
estamos viendo parece la crónica 
de un personaje que recicla a Nacho 
Ovalle para una renacido Conasupo, 
quien hizo multimillonario a Raúl 
Salinas, el hermano incómodo, sin 
siquiera denunciarlo.

A Manuel Bartlett famoso no solo por 
sus 28 casas millonarias sino por la 
caída del sistema donde le arrebató 
el triunfo a Cuahtémoc Cárdenas.

El candidato que ganó la elección 
de 2018 no puede ser el que esté 
gobernando el país. Ese impostor 
está acreditando con todo que no es 
él el que hizo campaña, el que ofreció 
el oro, el morro y la mitra sino alguien 
que lo suplanta o ¿cómo entender 
que de su oferta de campaña sólo 
quede la ilusión?

Morena queda claro que no es 
partido, es la confederación de 
intereses de Andrés más grande 
del país y por eso ahí tienen 
cabida violadores, estafadores, 
defraudadores, farsantes y hasta 
frustrados políticos que nunca 
supieron para que les llegó el cargo. 
Vamos bien, nos dice. ¿Será?

El impostor
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Estamos presenciando un proceso 
electoral nunca antes visto, ya que 
el confinamiento por la pandemia 

será determinante en los resultados 
del proceso electoral de 2021, donde 
los ciudadanos evaluarán a partidos y 
gobernantes de una manera más crítica 
ante mayor información desde las redes 
sociales y una profunda crisis económica.

Tradicionalmente, las campañas 
electorales eran llevadas al campo de 
la propaganda en radio y televisión, 
los espectaculares en las calles, 
mítines y reuniones con el electorado, 
eventualmente llevado a redes sociales 
a través de propaganda partidista y 
de candidatos, fiscalizado todo por la 
autoridad electoral; cuando alguna de 
estas manifestaciones vulnera la equidad 
o el gobernante es parcial durante la veda 
electoral, la conducta se sanciona de 
conformidad con las leyes electorales.

Pero qué es “EL SILENCIO ELECTORAL”.  La 
imparcialidad de los servidores públicos 
mediante el silencio electoral encuentra 
sustento en el artículo 134 constitucional, 
que contiene una limitación respecto del 
contenido de los mensajes de propaganda 
gubernamental, establece que ésta no 
puede incluir nombres, imágenes, voces 
o símbolos que impliquen promoción 

personalizada de cualquier servidor 
público y de que la misma deberá tener 
carácter institucional y fines informativos, 
educativos o de orientación social. 
Además, el apartado C del artículo 41 de 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, establece las 
excepciones, que incluyen las campañas 
de información de las autoridades 
electorales, las relativas a servicios 
educativos y de salud, o protección civil 
de emergencia.

En las tesis de jurisprudencia 27/2004; 
17/2009 y 18/2011 de Trife, el común 
denominador fue el tema de equidad 
de la contienda, que está íntimamente 
relacionado con el acceso de los partidos 
políticos a los recursos financieros, su 
acceso a los espacios en los medios 
de comunicación y la imparcialidad de 
las instituciones para impedir que los 
órganos del Estado utilicen los recursos 
públicos o la influencia para favorecer o 
perjudicar a los actores políticos.

Por otra parte, las finalidades de la “VEDA 
ELECTORAL INTER CAMPAÑAS”  consiste 
en generar condiciones suficientes para 
que la ciudadanía procese la información 
recibida durante las precampañas y 
campañas electorales y reflexionen el 
sentido de su voto, así como prevenir 

Por Rene Verde Pinzón
Correo: chrisaxe@hotmail.com
@licreneverde

Posverdad y democracia

“Es inquietante ver 
a la ignorancia 

manifestándose 
arrogantemente 

frente a la 
estupefacción del que 

investiga” 

Agustín Arrieta 
Urtizberea
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que se difunda propaganda electoral o 
se realicen actos de campaña contrarios 
a la legislación electoral en fechas muy 
próximas a los comicios internos o 
constitucionales, los cuales, dados los 
tiempos, no sean susceptibles de ser 
desvirtuados ni depurados a través de 
los mecanismos de control previstos 
legalmente.

La Jurisprudencia 42/2016 del Trife, señala 
que, de la interpretación de lo dispuesto 
en los artículos 251, párrafos 3 y 4, en 
relación con el numeral 242, párrafo 3, 
ambos de la Ley General de Instituciones 
y Procedimientos Electorales, se advierte 
que; durante la veda electoral, deben 
presentarse los siguientes elementos: 1. 
Temporal. En campaña, que laconducta 
se realice el día de la jornada electoral y/o 
los tres días anteriores a la misma; en la 
precampaña a más tardar un día antes a la 
elección 2. Material. Que la conducta consista en la realización 
de reuniones o actos públicos de pre o campaña, así como 
la difusión de propaganda electoral, y 3. Personal. Que la 
conducta sea realizada por partidos políticos –a través de sus 
dirigentes o militantes, pre o candidatos y/o simpatizantes– 
ciudadanos que mantienen una preferencia por un partido 
político, sin tener vínculo directo (formal o material) con 
aquél, siempre que exista una expresión voluntaria y reiterada 
de tal afinidad y un deseo de colaboración con los fines e 
intereses del partido político manifestado en conductas 
concretas, reiteradas o planificadas. Si existieran violaciones 
al silencio electoral el régimen sancionador electoral aplicaría 
desde amonestación pública, multa y pérdida del derecho del 
precandidato o candidato infractor a ser registrado.

Ahora bien, las normas que protegen la veda electoral y el 
silencio gubernamental han sido rebasadas en la era de 
“LA POSVERDAD”, los charlatanes han inundado las redes 
sociales, ahora la verdad es lo que ves en Facebook, YouTube 
o cadenas de WhatsApp y otras redes sociales.

Son varios los fenómenos que distinguen a la posverdad; 
estas son la mentira, la ignorancia, la charlatanería, la 
desinformación, como mecanismo de manipulación y creación 
de la opinión pública y el sentido común mediante la utilización 
de centros de cómputo en redes de bots, trolls,think thanks, 
dirigidos por especialistas en publicidad, comunicación social 
o psicología política que dirigen y organizan la opinión pública 
a través de la polarización y viralización de la “VERDAD 
COMUNITARIA” en contraposición a la “VERDAD AUTORITARIA” 
de Foucault..

Esta disyuntiva entre LA VERDAD EMOCIONAL y LA VERDAD 
CIENTÍFICA es la problemática que surge en el momento en 
que expertos manipuladores adoctrinan a las masas para 
polarizar el espacio político y guiar sus intereses mediante 
laberintos lógicos y verdades a medias. Pero esto no es nada 
nuevo, Hanna Arendt fue una analista de la manipulación del 
fascismo en sus estudios acerca de las relaciones intrínsecas 
entre la política y la mentira. La Posverdad entonces se 
encuentra en la política desde la era de los sofistas tan 
repudiados por Sócrates. Así Arrieta (2020) señala: “Lo que 
mejor caracteriza a la posverdad es la falta de respeto por 

la verdad o el desprecio hacia la misma. 
La mentira y el desprecio a la verdad 
son diferentes formas de engaño. El 
mentiroso sabe cuál es la verdad, pero la 
oculta intencionadamente. Sin embargo, 
la posverdad va más allá ignora la 
verdad”. Harry G. Frankfurt lo describe en 
su teoría de la mentira y la manipulación 
de la verdad al analizar las aplicaciones 
en el contexto de la comunicación, 
determina que las charlatanerías forman 
un discurso con el que se pretende 
persuadir, sin consideraciones a la 
verdad, al charlatán no le preocupa si 
lo que dicen es verdadero o falso, sino 
que más bien se preocupa sólo de si su 
oyente queda convencido.

Y es que la verdad es relativa, Nietzsche 
visualizo la posmodernidad cuando 
destruye “LA VERDAD ABSOLUTA” en 
su sentencia “No hay hechos, sólo 

interpretaciones” Marcos Represas (2019) analiza que a 
partir del nihilismo “Ya la racionalidad no está en el centro 
epistemológico”, es decir, del cómo conocemos las cosas. 
“Ahora hay una lucha entre racionalidad y la irracionalidad” 
“un espacio de confluencia de acontecimientos y múltiples 
posibilidades, produciendo yuxtaposiciones, superposiciones, 
hibridación y mixturas producidas por la voluntad de poder. 
“Todo esto terminó provocando “LA POSVERDAD”.

Pero nada mejor que los ejemplos para entender “LA 
POSVERDAD” y sus consecuencias: En Geopolítica van desde 
las armas en Irak hasta la toma del capitolio en Washington, 
el Brexit en el Reino Unido, y el triunfo de Donald Trump, 
Cambridge Analytica y el uso de datos en Facebook con fines 
electorales, la intervencion rusa, vacunas y antivacunas, 
negación del holocausto, del sida y del covid, ¿neoliberalismo? 
conspiraciones iluminati, antifa - Black Lives Matter  vs 
Qanon -proud boys, fifís contra chairos. “LAS VERDADES 
COMUNITARIAS” se regionalizan y vuelan a través de bits en 
el espacio cibernético. La excesiva exposición en las redes 
sociales sirven a los partidos políticos y a sus partidarios como 
canal directo de comunicación sin filtro, ni periodístico ni de 
reconocimiento de las fuentes; como señala Marc Chalamanch 
“se ha transformado la naturaleza de la comunicación en 
internet , que permite desarrollar una serie de estrategias 
de propaganda negra basada en el desprestigio, la falsedad 
y la desinformación con unos objetivos concretos como ya 
había desarrollado Joseph Goebbels en la Alemania Nazi” 
y el peligro consiste en que se va a elegir a representantes 
populares bajo la premisa máxima de la libertad de expresión 
sin regulación alguna, en la que cada grupo de poder es 
el dueño de la verdad absoluta, eterna lucha de la verdad 
racional de Descartes y la parresia de Foucault. No existe 
al día de hoy ninguna defensa contra “LA POSVERDAD” si 
cancelas las redes sociales del charlatán atentas contra su 
libertad de expresión si le permites continuar polarizando a la 
sociedad las consecuencias son nefastas.

Y MIENTRAS LA POSVERDAD SIGUE GIRANDO, 
SEGUIMOS OCUPADOS EN QUE SE RESPETE EL 
SILENCIO ELECTORAL ¡UPSS¡

La imparcialidad de los 
servidores públicos 
mediante el silencio 

electoral encuentra 
sustento en el artículo 134 
constitucional, que contiene 

una limitación respecto 
del contenido de los 

mensajes de propaganda 
gubernamental.
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Al referirse a las vacunas de AstraZeneca que llegaron a 
nuestro país desde India, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador agradeció así al gobierno de ese país: 

“… aprovecho para agradecer al gobierno de la India, su 
presidente, el señor Modi que, dicho sea de paso, está muy 
bien calificado en su país, hacen encuestas de algunos países 
y él es el que nos gana en reconocimiento de su pueblo”.

Cabe aclarar que Narendra Modi es el primer ministro y jefe de 
gobierno y no el presidente de India.

AMLO se basó en encuestas que se hacen en algunos países 
para decir que Modi “está muy bien calificado en su país” y que 
es el único que le gana “en reconocimiento de su pueblo”.

Las encuestas a las que aludió son las que diariamente se 
realizan para elaborar el Global Leader Approval Rating 
Tracker, que da seguimiento a los niveles de aprobación de los 
gobernantes de 13 países, México incluido.

El Tracker es un proyecto de Morning Consult, una empresa 
estadounidense especializada en tecnología de investigación 
de encuestas en línea, fundada en 2014.

La empresa explica así su metodología: “Morning Consult 
realiza más de 11 000 entrevistas diarias en todo el mundo 
sobre la aprobación de los líderes (…) Los datos diarios de la 
encuesta global se basan en un promedio móvil de 7 días (…) 
con un margen de error de entre +/- 1-3%”.

Así, para los resultados más recientes, correspondientes 
al 9 de febrero, la aprobación neta de los gobernantes, que 
es la diferencia entre quienes aprueban y no aprueban sus 
gestiones, coloca en primer lugar a Modi, con 56 puntos (76% 
aprueba; 20% desaprueba) y, en segundo, al presidente de 
México, con 34 puntos (62% aprueba; 28% desaprueba).

Al indio y al mexicano les siguen los gobernantes de Australia 
(30), Alemania (24), Italia (23), EEUU (22), Canadá (0), Corea 
del Sur (-4), Reino Unido (-9), Brasil (-12), Francia y Japón (-25 
cada uno) y España (-31).

Que el 62% de los mexicanos apruebe la gestión de AMLO, es 
algo que no son capaces de entender sus detractores, y más 
cuando son tan evidentes los fracasos de su gobierno en la 
lucha contra la delincuencia, el manejo de la economía, o la 
gestión de la pandemia.

La explicación del porqué de la alta aprobación del presidente 
es sencilla: después de décadas de ser gobernados por 
individuos cuya honestidad y eficacia dejaron mucho que 
desear, la mayoría de los mexicanos ven a Andrés Manuel como 
un hombre realmente honrado que en verdad se preocupa 
por mejorar la calidad de vida de los que menos tienen. Estas 
personas creen, y con razón, que al asumir el poder, el país 
estaba en una pésima situación y que sus antecesores se lo 
dejaron muy desordenado. También creen, quién sabe si con 
razón, que él sí será capaz de mejorar la situación nacional.

De acuerdo con el CONEVAL, 48% de la población es pobre, 
30% es vulnerable por carencias sociales o por ingresos, y 
solo el 22% no es pobre o vulnerable.

¿A quién apoyarán la mayoría de los pobres y vulnerables? 
¿Al que les ofrece la esperanza de un futuro mejor o a los 
que representan un pasado fallido? ¿Al que creen que es un 
hombre honesto o a alguien de dudosa reputación?

La respuesta es sencilla. No hay que ser un genio para 
entender por qué AMLO es popular.

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy / 
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy /
 Sitio: ruizhealytimes.com

No hay que ser un genio para 
entender por qué AMLO es popular

Narendra Modi es el Primer Ministro 
y jefe de gobierno y no es el 

presidente de India como lo mencionó 
el presidente López Obrador.
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A 65 kilómetros al norte de Detroit, 
setecientos metros bajo el suelo calizo 
del oriente de Michigan, se encuentra 

el mayor almacenamiento de gas natural en 
Estados Unidos.

La instalación Washington 10 de la compañía 
DTE Energy, en el condado de Macomb, puede 
guardar hasta 68 mil 500 millones de metros 
cúbicos del hidrocarburo, más de 80% del 
gas natural que se consume al día en Estados 
Unidos.

Durante la Segunda Guerra Mundial, ese país 
comenzó a guardar gas natural en pozos 
petroleros agotados, minas, acuíferos y 
cavernas. Actualmente, existen 418 depósitos 
de ese tipo, de los cuales 390 están activos. El 
Departamento de Energía publica semanalmente los niveles 
de almacenamiento de gas, la principal fuente de generación 
de electricidad en EU desde 2015. En su último reporte, las 
reservas eran de 2.5 billones de pies cúbicos, equivalentes a 
casi un mes de consumo.

Eso es lo que México no tiene: capacidad de almacenar gas 
para ser utilizado en momentos de escasez en el mercado.

Nuestro país consume unos 2.9 billones de pies cúbicos de 
gas natural al año –menos de la décima parte del consumo de 
Estados Unidos, que es de 31 billones– e importa alrededor de 
70 por ciento desde aquel país. El gas natural es la principal 
fuente para la generación de electricidad, pues, en 2019, 61% 
de la electricidad del país se generó con ese combustible, 
según el Centro Nacional de Control de Energía.

La reciente contingencia climática en Estados Unidos, que 
disparó el precio del gas, mostró lo vulnerable que es nuestro 
país, dada su alta dependencia del gas natural estadunidense. 
Bastaron tres días para que la producción de electricidad 
entrara en crisis y se suscitaran apagones en diversos estados, 
que han causado pérdidas a la industria manufacturera por 
dos mil 700 millones de dólares.

A diferencia de EU y otros países, México no ha creado una 
capacidad de reserva de gas natural que le permitiera hacer 
frente a una escasez temporal del combustible. “No existe un 
plan B ante un problema como el que acabamos de vivir” me 
dijo en la radio Adrián Calcáneo, analista del sector energético 
y director para América Latina y el Caribe de la consultoría IHS 
Markit.

“Ésta es una gran oportunidad para evaluar las políticas 
públicas en la materia y pensar en la diversificación de la 
matriz energética y el almacenamiento. Se ha querido ver a 
las plantas de combustóleo y carbón como las alternativas, 
pero éstas son contaminantes y tardan mucho en encender. 
Se necesita una mayor capacidad de respuesta”.

El problema, como sucede con muchos temas, es la visión 
ideológica del gobierno federal, que no deja margen de 
maniobra. Se quiere ver en la autosuficiencia energética un fin 
en sí mismo.

En su conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador volvió a poner el acento de la necesidad de 
ser autosuficientes en petróleo y gas y dijo que “durante el 
periodo neoliberal” se había renunciado a la producción del 
gas natural porque la importación producía moches.

Si en el pasado hubo actos de corrupción en la importación de 
gas, debieran investigarse y castigarse. Pero la realidad es que 
los bajísimos precios que normalmente tiene ese combustible 
en Estados Unidos hacen más rentable importarlo que 
producirlo, sobre todo si se considera que el proceso por el 
que se extrae allá –el fracking– ha sido rechazado por López 
Obrador.

Queda, entonces, vencer la resistencia ideológica a fuentes 
alternas de energía, como el sol y el viento. Pero a juzgar por 
la iniciativa que el Ejecutivo envió al Congreso para reformar 
la Ley de la Industria Eléctrica, se está apostando por reforzar 
el predominio del Estado sobre la generación.

Desde 2019, el Consejo Coordinador Empresarial había 
señalado que México necesitaba desarrollar una capacidad 
de almacenamiento de gas de al menos dos semanas, pero el 
consejo no ha sido atendido.

Ahora, ante los apagones, tenemos que mandar traer el gas 
en barco, para apenas asegurar lo suficiente para dos días.

Las crecientes necesidades de electricidad del país y la 
ineludible dependencia del gas estadunidense hacen que 
la única salida sea quebrar las resistencias ideológicas, 
diversificar las fuentes de energía y crear capacidad del 
almacenamiento.

Por Pascal Beltrán del Río

No es la energía es la ideología
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Costaría 30 millones restablecer el
paso deprimido: Colegio de Ingenieros

Elevar el nivel de los carriles inferiores, 
la solución más viable para el problema 
que representa el distribuidor vial de la 

Prolongación de Paseo de Montejo.

La propuesta, basada en estudios y proyectos 
del Colegio de Ingenieros Civiles de Yucatán 
y la Facultad de Ingeniería de la UADY, se 
presentará ante el Cabildo para su eventual 
aprobación. 

El alcalde Renán Barrera Concha, dio a conocer 
que, con base en los estudios y proyectos 
realizados por el Colegio de Ingenieros Civiles 
de Yucatán y especialistas de la Facultad de 
Ingeniería de la UADY, la propuesta más viable 
para solucionar el problema del distribuidor 
vial de la prolongación de Paseo de Montejo 
es elevar el nivel de los carriles inferiores y 
conservar los carriles superiores, adecuando 
los accesos de los vehículos a la glorieta, a fin 
de privilegiar una mejor movilidad en la zona.

El Primer Edil indicó que la propuesta será 
turnada en los próximos días a Cabildo para 
su eventual aprobación, a fin de dar inicio al 
proceso de licitación para realizar las obras y 
poder abrir a la circulación ese eje vial, cuyos 
carriles inferiores llevan 130 días cerrados 
al tránsito. Se informó que el costo de la 
propuesta sería de entre 25 a 30 millones de 
pesos.

En su mensaje, Renán Barrera destacó la 
importancia de la participación ciudadana en 
éste y todos los temas del Ayuntamiento, ya 
que eso garantiza un buen gobierno, cercano e 
incluyente.

—Desde el principio de nuestra administración 
hemos puesto en práctica un Ayuntamiento 
que proyecta su capacidad de construir un 
modelo de gobernanza en situaciones difíciles, 
que privilegia la participación de los meridanos 
y sus instituciones colegiadas para establecer 

puntos de encuentro e 
intercambio de opiniones a 
través de foros y reuniones 
en la búsqueda de soluciones 
compartidas para nuestra 
ciudad —expresó.

El Alcalde recordó que ante 
las múltiples y constantes 
dificultades registradas 
por el distribuidor vial, 
el Ayuntamiento inició la 
búsqueda de la mejor opción 
para dar una respuesta 
clara y concluyente al 
problema y es por eso que se 
convocó de manera formal 
a los especialistas en la 
materia para que elaboren 
propuestas cuantificables 
que nos permitieran tomar 
las mejores alternativas de 
solución.

Desde un principio hemos 
dado puntual seguimiento a 
cada una de las expresiones, 

EspecialEspecialESPECIAL

SOLUCIÓN
Especial  / La Revista 

EL COLEGIO DE 
INGENIEROS CIVILES 
DE YUCATÁN Y 
LA FACULTAD DE 
INGENIERÍA DE LA 
UADY PRESENTARON 
AL CABILDO TRES 
PROPUESTAS PARA 
DAR SOLUCIÓN AL 
PROBLEMA DEL 
DISTRIBUIDOR VIAL DE 
LA PROLONGACIÓN DEL 
PASEO DE MONTEJO Y 
CIRCUITO COLONIAS, 
QUE LLEVA CERRADO 
130 DÍAS.
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propuestas y condiciones que nos han permitido llegar 
a este día, no con una propuesta unilateral por parte 
de la autoridad, sino con un planteamiento profesional 
consensuado que ahora compartimos con todos, 
asumiendo las mejores decisiones para la ciudad, aseveró.

—A nombre de Mérida quiero agradecer el acompañamiento y 
respaldo como instituciones serias, calificadas, responsables 
y comprometidas con la ciudad en la toma de decisiones, con 
propuestas y escenarios claros para dar solución definitiva 
a la estructura del paso deprimido, obra de carácter vial que 
tiene impacto directo en la ciudadanía, por lo que valoramos 
las aportaciones de los especialistas —dijo.

También hizo un breve recuento de los daños que presenta 
el distribuidor vial en más del 50% de su estructura, como 
paredes, cárcamo y carpeta de rodamiento, afectada por 
cuarteaduras y filtraciones.

Asimismo, agradeció a los meridanos su comprensión 
por el tiempo que ha llevado la búsqueda de las mejores 
soluciones de esta condición estructural que se recrudeció 
con el paso de las tormentas tropicales que impactaron a 
Mérida el año pasado, pero que nos permite aún bajo estas 
circunstancias, impulsar una cultura de corresponsabilidad 
social.

—Tengan la plena seguridad que en ningún momento 
hemos dejado de actuar con responsabilidad y compromiso 
para devolver las condiciones técnicas y de seguridad 
necesarias para la reapertura de esta obra —aseveró.

Durante el encuentro, el Ing. Jorge Arcila Arjona, ex 
presidente y miembro del Consejo de Honor del Colegio 
de Ingenieros Civiles de Yucatán, presentó las tres 
propuestas turnadas al Ayuntamiento y elaboradas luego 
de minuciosos estudios y análisis de la zona.

En la primera estrategia presentada por los especialistas 
se sugirió disminuir a un solo carril en cada sentido del 
tránsito por debajo de la glorieta y aumentar a dos carriles 
en la parte superior a nivel de la glorieta.

La segunda estrategia contempla elevar la superficie 
de rodamiento de los carriles inferiores (no más de 1.50 

metros sobre la superficie actual) y conservar 
los carriles superiores adecuando los accesos 
de los vehículos a la glorieta. Dicha elevación 
permitirá aprovechar el espacio debajo de los 
carriles inferiores para construir un nuevo 
cárcamo que garantice la hermeticidad e 
integración de los nuevos elementos de muro 
y losa de rodamiento.

Según se explicó, la elevación de la pendiente 
de descensos y ascensos disminuiría en un 4% 
el paso de vehículos pesados que transitaban 
sobre los pasos inferiores.

La tercera estrategia, comentó, consiste en 
rellenar todo el paso dejándolo al nivel anterior 
a su construcción. Según consideraron los 
expertos, esta decisión sería la menos viable 
tomando en cuenta los datos arrojados por el 
estudio vial, debido a que a más tardar en 30 
años se tendría que adecuar nuevamente para 
hacer más ágil el aforo de vehículos.

Al respecto, el director de Obras Públicas, 
Ing. David Loría Magdub, dio a conocer que 
de acuerdo con los análisis y proyecciones de 
movilidad, tanto vehicular como peatonal, la 
estrategia de elevar los carriles inferiores es 
la más viable incluso tomando en cuenta una 
curva de costo-beneficio.

Señaló que en esa obra se invertirían de 25 a 30 millones, 
en contraste con los 46 a 50 que se requerirían para 
rellenar el paso a desnivel.

La primera estrategia costaría de 16 a 20 millones, pero 
representaría a corto plazo más perjuicios que beneficios 
a la vialidad.

En esta presentación estuvieron también el presidente 
del Colegio de Ingenieros Civiles, Miguel Ángel García 
Domínguez; Alfredo Rubén Várguez Pérez, vicepresidente 
del mismo colegio; Mario Gómez Mejía, miembro designado 
para el Desarrollo de las Propuestas y Diseño del Colegio 
de Ingenieros Civiles de Yucatán; así como Roger González 
Herrera, coordinador académico de Hidrología e Hidráulica 
de la Facultad de Ingeniería de la UADY. Además, Alejandro 
Ruz Castro, secretario municipal y José Collado Soberanis, 
director de Servicios Públicos Municipales.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA INFORMÓ QUE 
LA PROPUESTA MÁS VIABLE SE TURNARÁ A CABILDO 
PARA SU EVENTUAL APROBACIÓN.
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Empresarios dedicados a dar 
el servicio de banquetes 
reiteraron su compromiso con 

la reapertura económica segura 
en Yucatán y calificaron el acuerdo 
que sostuvieron con el gobierno del 
Estado como un primer gran paso 
para la reactivación de la industria de 
la que dependen, poco más de 5 mil 
familias en la entidad.

Calificaron como un acierto 
el mantener como opcional la 
certificación de la Secretaría de 
Fomento Turístico del estado para las 
buenas prácticas para las empresas 
locales organizadoras de eventos 

sociales, lo cual, dijeron, tendrá 
un impacto positivo en la cadena 
productiva del sector tales como 
fotógrafos, decoradores, “sonideros” 
y grupos musicales a quienes 
invitaron a realizar este proceso y 
operar dentro de la nueva normalidad.

Los empresarios se refirieron así al 
acuerdo anunciado por el gobierno 
del Estado en el que se informa que 
se permitirá que haciendas, hoteles, 
salones de eventos y similares puedan 
realizar reuniones con motivos 
laborales, negocios, convenciones, 
entre otros, que no impliquen la 
celebración de bodas, bautizos, XV 
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Empresarios del ramo de banquetes 
reiteran compromiso con la 
reapertura económica segura

EMPRESARIOS DEL RAMO DE BANQUETES 
REITERARON SU COMPROMISO CON LA 
REAPERTURA ECONÓMICA SEGURA EN YUCATÁN.
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A PARTIR DEL 1 DE MARZO 
EL GOBIERNO DEL ESTADO 
PERMITIRÁ QUE HACIENDAS, 
HOTELES, SALONES DE 
EVENTOS Y SIMILARES 
PUEDAN REALIZAR REUNIONES 
CON MOTIVOS LABORALES, 
NEGOCIOS, CONVENCIONES, 
ENTRE OTROS; UTILIZANDO 
HASTA EL 30% DE CAPACIDAD 
DEL LUGAR, ENTRE OTRAS 
MEDIDAS.

años o festejos similares; asú como 
que únicamente podrán utilizar hasta 
el 30% de capacidad del lugar; entre 
otras medidas.

Lefty Camino Escalante, propietario 
de banquetes Camino afirmó que 
el acuerdo sostenido ayer es un 
gran paso que se está dando en 
esta apertura por lo que esperamos 
trabajar y demostrar en estos 
pocos eventos que aplicaremos los 
protocolos de seguridad sanitaria 
que se requieran.

-Es un acuerdo que a final de cuentas 
beneficiará a todos los sectores 
involucrados,-dijo. Es momento de 
demostrar la experiencia que tienen 
los líderes del ramo de banquetes y la 
calidad de los servicios que ofrecerán 
bajo los protocolos y medidas 
sanitarias que exigen estos tiempos.

A su vez, Pastor Castellanos Zoreda, 
de la empresa Margarita Zoreda 
Baquetes expresó que gracias a 
esta oportunidad podrán, de manera 
coordinada avanzar en una reapertura 
gradual para que el día de mañana 
puedan realizar otro tipo de eventos 
que hoy no están considerados como 
las bodas y los quinceaños; conforme 
a los protocolos sanitarios.

Recordó que en Octubre, cuando 
se reactivó el sector empezaron 
con eventos empresariales y 
convenciones, sin embargo tuvieron 
que volver a cerrar por lo que este 
acuerdo permitirá demostrar que 
se pueden hacer bien las cosas y 
mantener la confianza de la sociedad 
y las autoridades.

Por su parte, Adolfo Maldonado 
Peniche, propietario de Maxi Eventos 
calificó de gran ayuda la eliminación 
del pago de refrendo de competencia 
estatal, emitidos por la secretaría de 
Salud a negocios relacionados con el 
ramo de eventos sociales afectados 
por la pandemia.

Asimismo calificó de acertada la 
certificación en buenas prácticas de 
manera opcional para las empresas 
locales organizadoras de eventos 
sociales que beneficiará a los 
fotógrafos, decoradores, sonideros y 
grupos musicales.

-Este primero de marzo es un primer 
paso que nos beneficiará a todos, 
pues nos da la confianza de que si 

va a bien, demostrar que podemos 
cumplir los lineamientos para 
poder acercarnos y se considere la 
reapertura gradual del sector.

Por último, Mario Peniche Sahuí, 
propietario de Salón Líbano calificó 
como positiva la alternativa de 
fungir como restaurantes a salones 
de eventos, hoteles y haciendas 
en general de manera temporal; 
cumpliendo con los protocolos 
respectivos, pues esta medida 
permitirá demostrar que son 
capaces de operar con los protocolos 
sanitarios que se les exige al sector 
restaurantero.
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LINEA DIRECTAOPINIÓN

La celebración del Día del Ejército 
este 19 de febrero será diferente. No 
habrá, por la pandemia, el tradicional 

desayuno que reunía a mandos, políticos, 
personalidades, invitados y algunos 
artistas. No estará ni siquiera el general 
secretario Luis Cresencio Sandoval, que 
se contagió de covid esta semana. El 
presidente López Obrador regresará a 
Santa Lucía para inaugurar nuevas obras, 
se asegura que incluso se podría anunciar 
que el Ejército se responsabilizará de otros 
proyectos, como el tramo del Tren Maya 
que va de Cancún a Tulum, sin duda, el más importante. Y 
todo eso se da en el contexto de un debate público sobre la 
presunta militarización del país.

Hay que ser claros en este tema porque es muy delicado: que 
las Fuerzas Armadas en general y el Ejército en particular 
estén realizando distintas labores que algunos consideran 
que están fuera de sus ámbitos de responsabilidad (un 
punto debatible, porque muchas de estas tareas las viene 
desarrollando el Ejército desde hace años, aunque, hay 
que reconocerlo, sin la intensidad y la visibilidad de hoy) no 
implica que se esté dando una militarización del país.

Cuando hablamos de la militarización de un país, de una 
sociedad, no estamos hablando de obras públicas, sino 
de que las Fuerzas Armadas pasen a ocupar un lugar 
preeminente en la ejecución y elaboración de las políticas 
públicas, con posiciones políticas concretas que las 
respaldan, y que se han obtenido, en la mayoría de los 
casos, fuera de los procedimientos democráticos.

La pregunta es sencilla: ¿cuántos gobernadores tiene 
el Ejército?, ¿cuántos diputados y senadores?, ¿cuántos 
miembros del Ejército o las Fuerzas Armadas, salvo los del 
ramo, son secretarios o subsecretarios de Estado?, ¿en qué 
partido hay una fuerte presencia militar?, ¿dónde están 
los planteamientos de las Fuerzas Armadas o el Ejército 
demandando cambios en el país, respaldando a una u otra 
corriente política o descalificando de un plumazo a todos 
los partidos políticos?

Esas son las preguntas que se deben responder cuando se 
habla de militarización de un país. Cualquiera que conozca 
la historia de Centro y Sudamérica lo sabe. Y nada de eso 
se ha dado en México, sobre todo desde que Manuel Ávila 
Camacho dejó la Presidencia de la República, en 1946. 
Desde entonces, las Fuerzas Armadas se han mantenido 
alejadas del poder político y no han intervenido en él. Han 
asumido, es verdad, responsabilidades, algunas incluso 
controvertidas, pero siempre ha sido bajo las órdenes 
del poder constitucional vigente. Y eso se mantiene en la 
administración López Obrador.

En la entrevista que nos concedió para 
el libro La nueva guerra (Grijalbo, 2020), 
el general secretario Luis Cresencio 
Sandoval (al que sólo cabe desearle 
una pronta y plena recuperación de 
covid) nos decía que le preocupaba la 
incomprensión de las fuerzas políticas 
sobre las labores que realizan las Fuerzas 
Armadas, tanto como la falta de voluntad 
política de ciertos actores para participar 
de lleno en las tareas de seguridad y en 
garantizar, manteniendo la eficiencia y la 
disciplina, las dos cosas que les pidió el 

presidente López Obrador al iniciar la administración: que 
se respetaran los derechos humanos y que, en la medida 
de las circunstancias operativas, se disminuyera el índice 
de letalidad en los enfrentamientos con los delincuentes.

Le preocupa, dijo, que se hable de militarización. “La 
presencia de las Fuerzas Armadas en cumplimiento de 
sus misiones generales, insiste, no significa militarización, 
sobre todo porque no estamos en el gobierno para dirigir 
alguna parte que no sea nuestra especialidad”.

Y reitera algo que es una constante y que en el ámbito 
político muchas veces no se quiere reconocer: “La gente 
apoya nuestra presencia, que no ha sido de tres o cuatro 
años, sino de 13 o 14 años, en una estrategia para combatir 
a la delincuencia; tiempo durante el cual los gobiernos 
estatales no aprovecharon para fortalecer su estructura de 
seguridad pública... Era más fácil pedirle apoyo al gobierno 
federal en turno que generar una estructura de seguridad 
competente, hay estados que lo han hecho, que lo hicieron 
y que tienen una fortaleza importante. Me atrevería a decir 
Coahuila, Nuevo León y Yucatán”.

En torno a la relación del Ejército con el presidente 
López Obrador y las instrucciones que recibió al iniciar la 
administración, el secretario de la Defensa Nacional sostuvo 
que “las Fuerzas Armadas seguimos realizando operaciones 
y cumpliendo tareas en beneficio de la seguridad, pero 
existen otros aspectos que nos ha encargado mucho el 
Presidente. Primero, el respeto irrestricto a los derechos 
humanos y, segundo, la correcta aplicación de la Ley 
Nacional del Uso de la Fuerza, siendo muy enfático en ello”.

Las Fuerzas Armadas son, en los hechos, la única 
institución que ha logrado mantener una continuidad 
interna, ordenada, institucional, que cohesiona y no divide, 
y que trabaja en torno a objetivos de corto, mediano y largo 
plazos, que no se agotaron en sexenios pasados y tampoco 
lo harán en éste. Nuestros militares deben tener apoyo 
político para avanzar en ese objetivo, un apoyo que se debe 
reflejar en una coordinación real, a nivel federal y estatal, y 
entre los tres Poderes de la Unión, misma que hoy está, por 
lo menos, deteriorada.

Por Jorge Fernández Menéndez 

Ejército, participación y militarización

Que las Fuerzas Armadas 
en general y el Ejército en 

particular estén realizando 
distintas labores que algunos 
consideran que están fuera de 
sus ámbitos de responsabilidad 

no implica que se esté dando una 
militarización del país.
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En sesión solemne, la 
LXII Legislatura entregó, 
de manera póstuma, 

la Medalla de Honor “Héctor 
Victoria Aguilar”, al distinguido 
promotor de arte y filántropo, 
Adolfo José Patrón Luján, 
fundador de la Orquesta 
Sinfónica de Yucatán (OSY).

La esposa del galardonado, 
Margarita Molina Zaldívar, 
recibió la presea por parte 
del presidente de la Mesa 
Directiva de la LXII Legislatura, 
Luis Borjas Romero; ante la 
presencia de la Secretaría 
General de Gobierno, María 
Fritz Sierra; y de la magistrada 
del Tribunal Superior de 
Justicia, Ingrid Priego Cárdenas; 
así como de las diputadas y los 
diputados, amigos y familiares 
tanto del recipiendario como 
del ilustre yucateco Héctor 
Victoria.

A nombre de su esposo, 
Molina Zaldívar, agradeció 
tan importante distinción por 
parte de las instituciones que 
apoyaron la postulación, por 
el esfuerzo del Congreso de 
Yucatán y del Gobierno del 
Estado, para que a través del 
diálogo se brinde presupuesto a la OSY para su continuidad.

Además, reconoció la iniciativa para declarar a la OSY como 
Patrimonio Cultural de Yucatán para que “con cada uno de 
ustedes, seguiremos el ejemplo como embajadores de la 
cultura y la educación, los miembros del Patronato estamos 
conmovidos con las inmensas muestras de solidaridad y 
apoyo a la propuesta”, ya que más de 12 mil ciudadanos han 
respaldado este proyecto de vida de Patrón Luján.

Aseveró, que el galardonado concebía la cultura y la educación 
como ese binomio que nunca debe separarse, porque están 
correlacionadas y son la base de la naturaleza humana; “la 
cultura es la base del progreso, por eso se lamentaba con 
frecuencia que se relegara en un segundo o tercer plano”.

La señora Margarita Molina, recalcó que le causaba gran 
pesar que la cultura llegará a ser un concepto ornamental y 
no esencial como realmente lo es para la formación de los 
seres humanos; “en sus discursos y pláticas siempre decía sin 
cultura no habrá progreso, la cultura es lo más democrático 
que existe, no distingue credo, raza, nivel socioeconómico o 

género, es la esencia de la vida, 
por eso estamos llamados a 
defenderla y promoverla”.

Añadió, que fue un hombre 
de múltiples facetas, pero lo 
distinguió su calidad humana 
puesta al servicio de los demás, 
por lo que le enseño a tener un 
deber cívico, un compromiso, 
una responsabilidad con 
nuestro estado y país, a poner 
un poquito de arena y dar un 
poquito de lo que recibimos.

“Adolfo, hoy recuerdo tus 
palabras una vez más, quien 
no ha experimentado la 
satisfacción de dar, no ha 

tenido una vida completa, la satisfacción de dar es la única 
que perdura. Adolfo es memoria viva y su legado es tradición 
y cultura”, resaltó.

La presidenta de la comisión de Postulación de la Medalla, 
Mirthea Arjona Martín (PRI), manifestó que es un honor 
entregar dicha presea a un hombre que dedicó toda su vida 
a trabajar a favor de la cultura, en especial, a su apoyo para 
promover, patrocinar e impulsar la OSY.

Con relación a su filantropía, principalmente en la promoción 
de la música y la ópera, continuó la diputada, Patrón Luján 
fue fundador de varios patronatos, entre los que destacan 
el Conservatorio de las Rosas, en Morelia, Michoacán; fue 
presidente y patrocinador de la Fundación Pro-Ópera; así 
como del Patronato de la Orquesta Sinfónica de Yucatán, 
dirigido a partir de 2015 por su esposa, del cual fue el impulsor 
durante once años.

“Sin duda alguna la vida y obra de don Adolfo José son un 
ejemplo y legado para las nuevas generaciones y motivo de 
orgullo para todos los yucatecos”, enfatizó.

Es por esa razón, expresó Arjona Martín, se rinde un merecido 
homenaje a dos grandes yucatecos, por lo que, a 103 años 
de la promulgación de la Constitución Política de Yucatán, se 
debe compartir a las nuevas generaciones sobre el legado 
de Héctor Victoria Aguilar, para que puedan entender mejor 
“como llegamos a donde estamos y a donde es que debemos 
dirigirnos”, para alcanzar una sociedad más justa, responsable 
y solidaria a la que todos aspiramos.

“Congruente hasta el último día de su vida, don Héctor Victoria 
forma parte de la historia de Yucatán, como un político 
progresista, como un defensor incansable de los derechos de 
los trabajadores, como un hombre adelantado a su tiempo”, 
resaltó.
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LXII Legislatura reconoce 
legado de Adolfo Patrón Luján

La Medalla de Honor 
“Héctor Victoria 
Aguilar” se entregó de 
manera póstuma al 
distinguido promotor 
de arte y filántropo, 
Adolfo José Patrón 
Luján, fundador de la 
Orquesta Sinfónica de 
Yucatán (OSY).
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El Ayuntamiento mantiene el firme 
compromiso de avanzar hacia el 
rezago cero en los servicios, es decir, 

que no falte lo más básico como el agua, 
la electricidad o las calles pavimentadas y 
podamos de esta forma mejorar la calidad 
de vida de las familias meridanas, indicó el 
alcalde Renán Barrera Concha.

—Es una gran satisfacción trabajar al frente 
de este Ayuntamiento con un gran equipo 
sensibilizado en la importancia de alcanzar 
nuestra meta de rezago cero, siempre de la 
mano de la ciudadanía —expresó.

Acompañado de los directores de 
Desarrollo Social y Obras Públicas, José Luis 
Martínez Semerena y David Loría Magdub, 
respectivamente, el Concejal dio el banderazo 
de inicio de construcción de vialidades y 
supervisó las obras de ampliación de red 
eléctrica y de agua potable en la colonia 
Emiliano Zapata Sur III.

En ese marco, Barrera Concha remarcó que 
estas obras hacen de Mérida una ciudad 
más humana, donde con hechos y no con 

discursos, la autoridad municipal se ha 
mantenido trabajando a marchas forzadas 
para cerrar las brechas económicas y 
sociales.

—Trabajando de la mano con ustedes es 
como queremos ganarnos su confianza, 
ya que en esta administración no venimos 
a anunciar obras y a dar discursos, sino 
que estamos aquí, presentes, cuando las 
acciones ya están en marcha —apuntó.

Informó que con estas obras, en las que el 
Ayuntamiento invierte $9.975,268.84, más 
de 3,400 vecinas y vecinos y 450 predios 
están recibiendo los beneficios de estos 
servicios básicos que por muchos años 
habían demandado.

—Al día de hoy la inversión es de casi 10 
millones de pesos en esta colonia y lo más 
importante es que estamos realizando obras 
de calidad, como la instalación de luminarias 
tipo LED, que es el mismo que estamos 
instalando en las avenidas principales de la 
ciudad —mencionó.
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OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Ayuntamiento enfoca su trabajo 
a lograr la meta de “rezago cero”: 

Renán Barrera  

EL AYUNTAMIENTO 
INVIERTE 
$9.975,268.84, 
PARA QUE MÁS 
DE 3,400 VECINAS 
Y VECINOS Y 450 
PREDIOS RECIBAN 
LOS BENEFICIOS DE 
ESTOS SERVICIOS 
BÁSICOS QUE 
POR MUCHOS 
AÑOS HABÍAN 
DEMANDADO.
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También agradeció al gobierno del 
Estado que a través de la JAPAY se sumó 
a este esfuerzo conjunto de manera 
solidaria, a fin de que los habitantes de 
la zona tengan por fin acceso al servicio 
de agua potable en sus hogares, algo 
muy indispensable especialmente en 
estos tiempos para mantener la salud y 
prevenir enfermedades.

A su llegada al lugar, el Presidente 
Municipal visitó los predios de las 
señoras Laura Manzanero Moreno y 
Petrona Hernández Ramírez para constatar la ampliación de 
red de agua potable.
Posteriormente, se trasladó a la calle 171-A por 96-A para dar 
el banderazo de la construcción de vialidades, guarniciones, 
banquetas y drenaje pluvial.

También visitó el comedor “La hermosa bendición” donde el 
Ayuntamiento instaló un techo de láminas galvanizadas, ya 
que anteriormente servían los alimentos a la intemperie. Ese 
comedor funciona con el apoyo del colectivo Apoyo Mutuo 
Mérida. También reciben apoyo del comedor comunitario 
Refettorio Mérida.

La solicitud para la instalación del techo se planteó al alcalde 
durante una supervisión realizada en la zona en septiembre de 
2020 y las láminas quedaron instaladas en diciembre pasado.

Ciudadanos reconocen al alcalde Renán Barrera por su trabajo 
y resultados de todos los días

Por su parte, vecinas y vecinos de la Emiliano Zapata Sur III 
expresaron su gratitud a Renán Barrera por las obras que 
representan el progreso y una mejor calidad de vida para su 
colonia.

El Sr. Jorge Quiroz Flores platicó que hace 6 años las condiciones 
de esta colonia eran deplorables, ya que no contaban con 
ningún servicio básico lo que hacía lamentable la situación de 
quienes la habitaban.

Manifestó su agradecimiento a Barrera Concha porque 
desde el primer acercamiento que los vecinos tuvieron con 
él, se comprometió y cumplió con su promesa de atender sus 
solicitudes.

—Hace un año tuvimos un acercamiento 
con el Alcalde y hoy nos está entregando 
lo que nos prometió. Ya contamos con 
agua y luminarias, ahora tendremos 
calles pavimentadas. Los vecinos 
estamos con él, porque no ha venido a 
prometer, sino ha venido después de 
cumplir y eso habla de que es una buena 
persona —expresó.

La señora Alicia Tilán Collí, una de las 
cinco encargadas del comedor, expresó 
que gracias a este apoyo del Alcalde 

ahora los beneficiarios tienen un espacio donde pueden ingerir 
sus alimentos resguardados de las inclemencias del tiempo.

—Le damos gracias por todo el apoyo que nos han brindado, 
porque lo necesitamos para darles un mejor servicio a las 
personas que vienen por un plato de comida, y también le 
damos gracias porque ya contamos con agua potable y luz, 
y próximamente tendremos nuestras calles pavimentadas, 
poco a poco vamos mejorando—manifestó.

Patricia Olivero Cervera comentó que por fin una autoridad los 
ha tomado en cuenta y los está apoyando con los servicios 
básicos que le han regresado la esperanza de mejorar sus 
condiciones de vida a los colonos de la Emiliano Zapata Sur III.

—Hoy estamos llenos de esperanza y vemos que nuestra vida 
está cambiando porque ahora tenemos agua en la casa, luz 
que nos da seguridad a todas las familias y próximamente 
también contaremos con calles y banquetas que le darán otra 
imagen a nuestra colonia —declaró.

Por su parte, Loría Magdub explicó que entre las obras 
autorizadas figuran 12 acciones de vivienda, 90 metros 
lineales (ML) de red de agua potable, 240 ML de calle blanca, 
1,134.86 ML de calle pavimentada, 34 sistemas de drenaje 
pluvial, 2,979 metros cuadrados de guarniciones y banquetas  
y 130 ML de red eléctrica.

Agregó que durante la presente administración se han 
realizado en esta colonia 74 acciones de vivienda, 5,136.5 
metros lineales de agua potable; 105.9 de calle pavimentada; 
3,703.25 de red eléctrica y  un sistema mecanizado para silla 
de ruedas en el Centro Cultural del Sur.

CON CALLES, ALUMBRADO 
PÚBLICO Y AGUA POTABLE PARA 

BENEFICIO DE LAS FAMILIAS 
DE LA COLONIA EMILIANO 

ZAPATA SUR III, EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA CUMPLE 

SU COMPROMISO DE AVANCE 
CONTINUO HACIA EL REZAGO 

CERO EN MÉRIDA.
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Más de 13,000 estudiantes de Tizimín y 
sus comisarías se beneficiarán con los 
nuevos espacios educativos, mobiliario 

y equipo que el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
entregó para que los alumnos de las escuelas 
públicas de este municipio cuenten con las 
instalaciones y entornos adecuados para que, 
cuando las condiciones epidemiológicas de la 
pandemia del Coronavirus lo permitan, vuelvan 
a las clases presenciales.

Junto a la titular de la Secretaría de Educación 
del estado (Segey), Loreto Villanueva Trujillo y 
el alcalde tizimileño, Mario González, Vila Dosal 
inauguró la escuela primaria de nueva creación 
“Otilia López”, ubicada en el fraccionamiento 
Vivah al norte de esta demarcación, en donde 
cursan sus estudios 380 niños.

El titular de la Secretaría de Obras Públicas, 
Virgilio Crespo Méndez, detalló que la 

construcción de esta escuela forma parte de los 
más de 20 millones de pesos que el Gobierno 
del Estado ha aplicado para la edificación y 
ampliación de nuevos espacios educativos, 
así como en labores de mantenimiento que 
consisten en la reparación de las instalaciones 
eléctricas y sanitarias e impermeabilización, 
entre otras acciones. Estas labores, se efectúan 
en 62 escuelas de este municipio beneficiando a 
11,542 alumnos del oriente.

El titular de la SOP precisó que esta nueva 
escuela cuenta con 18 salones, 1 aula para 
la Unidad de Apoyo a la Educación Regular 
(USAER), instalaciones sanitarias, oficinas 
administrativas, plaza cívica, andadores, 
cancha de usos múltiples, y barda perimetral.

La titular de la Segey, junto a los directores y las 
directoras de los planteles beneficiados, detalló 
que en Tizimín se apoya a un total de 1,690 
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NUEVOS ESPACIOS EDUCATIVOS Y 
MAYOR MOBILIARIO PARA ESCUELAS 
PÚBLICAS DEL ORIENTE DE YUCATÁN

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENTREGÓ NUEVOS ESPACIOS 
EDUCATIVOS, MOBILIARIO Y EQUIPO EN BENEFICIO DE MÁS DE 13 MIL 

ESTUDIANTES DE ESCUELAS PÚBLICAS DE TIZIMÍN Y SUS COMISARÍAS.
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alumnos de 36 colegios con la entrega de 
mobiliario, incluidos los planteles de tiempo 
completo, con una inversión de recursos de 
casi 1 millón de pesos.

De manera específica, Villanueva Trujillo 
detalló que se entrega mobiliario, entre 
sillas, sillas con paleta para diestros y 
zurdos, escritorios, mesas, entre otras 
piezas, a 11 escuelas de nivel básico no solo 
de la cabecera municipal de Tizimín, sino que 
también de las comisarías de Chancenote, 
San Andrés, Cabichén, Dzonot Carretero, 
San Juan, San José Montecristo, Cenote 
Azul, El Edén, San Isidro, Luis Rosado Vega, 
Kabichén, Chenkekén, el Cuyo y Tixcancal.

Respecto a la entrega de equipo para las 
escuelas de tiempo completo, la titular de la 
Segey informó que se dota a estos planteles 
con artículos de limpieza y aparatos de 
cocina, entre los que se encuentran horno 
de microondas, estufa, refrigerador, 
congelador, escobas, cubetas, botiquín e 
incluso tablas de diferentes colores para 
cortar y así evitar la contaminación de 
alimentos, entre otros, ya que estos colegios 
cuentan con comedor y cocinas para otorgar 
alimentación a sus alumnos y esto, enfatizó, 
debe hacerse bajo todas las normas de 
higiene necesarias cuando los menores 
puedan regresar a clases presenciales.

A través del programa Escuelas de Tiempo 
Completo, se beneficia a 16,508 alumnos 
de 49 municipios y se sigue entregando 
mobiliario escolar para apoyar a 367 
escuelas de 79 demarcaciones.

Arriban a Yucatán vacunas para segunda 
dosis

Por otra parte, el titular de la Secretaría 
de Salud de Yucatán ( SSY), Mauricio Sauri 
Vivas, supervisó este día la llegada de un 
nuevo embarque con 10,725 vacunas contra 
el Coronavirus, que serán dirigidas para 
administrar la segunda dosis al personal de 
salud de primera línea de las áreas Covid, 
producto de las gestiones que realizó el 
Gobierno del Estado ante la Federación 
para garantizar la aplicación pendiente a 
los trabajadores que recibieron la primera 
inoculación.

Como instruyó el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal, el funcionario estatal constató la 
llegada, en la Base Aérea Militar Número 
8, del nuevo cargamento a bordo de una 
aeronave Gulfstream G150 matrícula 3814 
de las Fuerzas Armadas proveniente de 
la Ciudad de México, con lo que se cubrirá 
la segunda dosis de la que fue la primera 
aplicación que para el personal de zonas 
Covid en 16 hospitales y clínicas del estado.

Acompañado del comandante de la 32 Zona 
Militar, General de Brigada Francisco Miguel 
Aranda Gutiérrez y del coordinador Estatal 
para la Vacunación Covid-19, capitán de 
Corbeta Carlos Gómez Montes de Oca, el 
titular de la Secretaría de Salud de Yucatán 
atestiguó la llegada, a las 11:13 horas, de 
este nuevo envío de vacunas Pfizer, las 
cuales fueron trasladadas de manera 
inmediata a las unidades médicas donde 
serán aplicadas.

Anteriormente, en enero pasado, se 
recibieron 12,674 vacunas de Pfizer para 
el personal de salud al frente de las 
áreas Covid, por lo que las 10,725 dosis 
que llegaron este día serán para cubrir 
la segunda aplicación de quienes fueron 
inoculados con el embarque que arribó el 
pasado 12 de enero.

El domingo14 de febrero, arribaron a Yucatán 
15,630 dosis de vacunas contra Coronavirus 
del Laboratorio AstraZeneca, las cuales 
están destinadas a la población de 60 años 
y más de los municipios de Valladolid, Motul 
y Conkal.

EL TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE SALUD 

DE YUCATÁN (SSY), 
MAURICIO SAURI 

VIVAS, SUPERVISÓ LA 
LLEGADA DE UN NUEVO 

EMBARQUE CON

10,725 
VACUNAS

VACUNAS CONTRA 
EL CORONAVIRUS.
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Obras de infraestructura y 
apoyos de diversos programas 
estatales que, en total, 

representan una inversión cercana 
a los 40 millones de pesos, entregó 
el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González durante una intensa gira 
de trabajo por los municipios de 
Candelaria y Palizada, donde aseguró 
que el buen manejo de los recursos ha 
permitido llevar beneficios a todos los 
municipios del estado, sin necesidad 
de adquirir deudas.

“Estamos trabajando a favor de 
quienes más lo necesitan y en 
donde más hace falta”, precisó el 
mandatario estatal en la cabecera 
municipal de Candelaria, tras poner 
en funcionamiento, en la comunidad 
de Nueva Esmeralda, una cancha de 
usos múltiples edificada mediante 
una inversión de tres millones 522 mil 
134 pesos.

Luego, acompañado del alcalde, 
Salvador Farías González, a través 

de Bancampeche hizo entrega de 
créditos a microempresarios por un 
monto de 312 mil pesos; 160 estufas 
ecológicas para el mismo número de 
familias de 12 localidades, con valor 
de 741 mil 215 pesos; y 76 acciones de 
vivienda consistentes en pisos firmes 
de concreto, así como apoyos para 
la construcción y mejoramiento de 
viviendas por 15 millones 778 mil 232 
pesos que benefician a un total de 138 
familias.

Al remarcar que los habitantes de 
Candelaria son ejemplo de entrega 
y compromiso que construyen 
todos los días el porvenir de su 
municipio, Aysa González anunció la 
pavimentación de la calle 14 entre 
17-A y 23, de la cabecera municipal, así 
como la llegada de una ambulancia 
de traslados a la localidad de Nueva 
Esmeralda para fortalecer los 
servicios de atención médica.

“Todo esto que hemos hecho desde 
el 2019 y lo que vamos a hacer en 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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GOBERNADOR ENTREGA CERCA DE 
40 MDP EN OBRAS Y ACCIONES A 
CANDELARENSES Y PALICEÑOS

EL GOBERNADOR 
CARLOS MIGUEL AYSA 
GONZÁLEZ, A TRAVÉS 
DE BANCAMPECHE HIZO 
ENTREGA DE CRÉDITOS 
A MICROEMPRESARIOS 
POR UN MONTO DE

312 MIL 
PESOS.
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el 2021, que quede claro, son con recursos 
del Gobierno del Estado, con un manejo muy 
cuidadoso, para que alcance la ‘colcha’ para 
todos, como se dice, y, sobre todo, sin pedir un 
centavo de crédito”, afirmó.

Por su parte, el presidente municipal destacó 
que para la administración que encabeza Carlos 
Miguel Aysa González no existe distinciones, 
por lo que todos los municipios han sido 
respaldados con obras y acciones importantes 
que brindan tranquilidad y seguridad a las 
familias, como las acciones de vivienda y los 
créditos a microempresarios que se han visto 
fuertemente afectados por la pandemia.

A su vez, el secretario de Desarrollo Social 
y Humano, Jorge Salim Abraham Quijano, 
precisó que entre las acciones de vivienda y la 
estrategia de Atención Social Emergente se han 
ejercido en Candelaria, recursos por más de 21 
millones de pesos, mientras que el secretario 
de Desarrollo Económico, José Antonio del 
Río González, puntualizó que desde el inicio 
de la contingencia sanitaria en todo el estado 
y en apoyo a más de dos mil 800 empresas 
campechanas, se distribuyeron 220 millones 
de pesos y para este año por instrucciones 
del gobernador se continuará apoyando a 
la reactivación económica con una bolsa de 
créditos de 200 millones de pesos.

Asimismo, acompañado del secretario general 
de Gobierno, Pedro Armentía López y de la 
alcaldesa de Palizada, Maritza Díaz Domínguez, 
el jefe del Ejecutivo estatal supervisó en la 
localidad El Juncal, la construcción de una 
casa, de un total de 40 que se encuentran 
en proceso de edificación en el municipio, a 
través del programa de Autoproducción de 
la Comisión Estatal de Desarrollo de Suelo y 
Vivienda (Codesvi), mediante una inversión de 
ocho millones 360 mil pesos, y posteriormente, 
constató el 75 por ciento de avance de 580 
metros lineales de calles que generan una 
erogación de recursos por ocho millones 933 
mil 508 pesos.

Finalmente, el gobernador inauguró una caseta 
de policías y entregó una patrulla, ambas 
representan una inversión de un millón 444 
mil 852 pesos; en el lugar se comprometió 
con habitantes de El Zapote a dar respuesta 
inmediata a sus peticiones relacionadas con 
temas de electrificación, vivienda y educación.

Acompañaron al gobernador, los secretarios de 
Desarrollo Rural, José Ignacio España Novelo; 
Medio Ambiente, Biodiversidad y Cambio 
Climático, Ileana Herrera Pérez; Salud, José 
Luis González Pinzón; Seguridad Pública, Jorge 
Argáez Uribe; el fiscal general, Juan Manuel 
Herrera Campos y la coordinadora de Asesores, 
Elvira de los Ángeles López González.

EL EJECUTIVO ESTATAL ENTREGÓ TAMBIÉN 

76 ACCIONES DE VIVIENDA
 CONSISTENTES EN PISOS FIRMES DE CONCRETO, 

ASÍ COMO APOYOS PARA LA CONSTRUCCIÓN Y 
MEJORAMIENTO DE VIVIENDAS POR 

15 MILLONES 778
 MIL 232 PESOS 

QUE BENEFICIAN A UN TOTAL DE 138 FAMILIAS.
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El gobernador Carlos Joaquín 
explicó que con la aplicación 
estricta de las medidas 

preventivas para evitar contagios por 
la Covid-19, los hábitos de higiene, el 
respeto de los protocolos sanitarios, y 
ahora con la aplicación de las vacunas, 
tenemos mejores oportunidades 
para avanzar en la recuperación del 
crecimiento económico.

El titular del Ejecutivo insistió en 
que estamos en un buen momento 
para hacer descender las curvas de 
contagios que nos permitan avanzar 
hacia el color amarillo, para tener 
mayor apertura de negocios, y transitar 
hacia el color verde, que es lo que todos 
queremos.

Esto hará que tengamos mayor número 
de negocios abiertos, más turistas, 
mayores inversiones, generar más 
empleos, tanto en el norte como en el 
sur, para recuperar nuestra economía.

“No hemos ido mal. A pesar de estar 
en color naranja, que queremos entrar 
ya a color amarillo, mantenemos una 
constante en la llegada de vuelos, pese 
a las nevadas en Norteamérica, el cierre 
del mercado canadiense” explicó.

Carlos Joaquín reiteró que en abril 
Cancún será sede de la convención 
mundial del WTTC, evento de gran 
trascendencia para la recuperación del 
turismo, con la asistencia y participación 
de los principales directores y CEOs 
de las grandes empresas y cadenas 
turísticas del mundo.

“La presencia de todas y todos ellos 
en Cancún nos permitirá hablar de 
nuestros destinos, de garantía en 

el cuidado de la salud, de atraer 
inversiones que generen más empleo” 
dijo el gobernador de Quintana Roo.

Asimismo, precisó que todos los 
eventos tienen que estar ligados entre 
el cuidado de la salud y la recuperación 
económica.

Durante el programa Enlace 
Ciudadano, que se transmitió por la 
señal del Sistema Quintanarroense 
de Comunicación Social y las redes 
sociales de la Coordinación General de 
Comunicación del Gobierno del Estado, 
Carlos Joaquín informó que, además, se 
está trabajando en tener un Home Port 
en Cozumel.

Al dar a conocer el ranking de colonias 
con más casos positivos activos de 
Covid-19, Carlos Joaquín destacó que 
se ha avanzado mucho mejor que las 
semanas anteriores, y a pesar de estar 
en color naranja en nuestro semáforo 
estado, empezamos a tener buenas 
mediciones.

Al referirse al tema de las vacunas, 
el titular del Ejecutivo explicó que se 
aplican en Puerto Morelos y Bacalar 
por decisión tomada con el gobierno 
federal, en consideración el número de 
vacunas disponibles.

No todos los médicos han sido 
vacunados. Los primeros fueron los 
que están en primera línea de atención 
que será a quienes se les aplicará la 
segunda dosis, pues están en el rango 
de tiempo en que debe aplicársele.

La atención a los adultos mayores 
cumple con todos los protocolos 
de prevención, sentados, con sana 
distancia y atención de calidad.

Indicó que se espera durante la semana 
el arribo de más dosis de vacunas de 
las diversas farmacéuticas que ha dado 
a conocer el gobierno federal, para 
establecer ya el programa permanente 
de vacunación.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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ESTAMOS EN BUEN MOMENTO PARA 
AVANZAR EN LA RECUPERACIÓN 
ECONÓMICA: CARLOS JOAQUÍN

EL GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN REITERÓ QUE 
EN ABRIL, CANCÚN SERÁ 
SEDE DE LA CONVENCIÓN 
MUNDIAL DEL WTTC, EVENTO 
DE GRAN TRASCENDENCIA 
PARA LA RECUPERACIÓN DEL 
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PRINCIPALES DIRECTORES 
Y CEOS DE LAS GRANDES 
EMPRESAS Y CADENAS 
TURÍSTICAS DEL MUNDO.
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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La iniciativa es de Jorge Carlos Ramírez Marín, con el 
respaldo de Eduardo Vázquez y Jorge Buenfil y tiene 
como fin impulsar el talento artístico y ofrecer un 

escaparate para mostrar su arte.

La Fundación Mayas de Yucatán A.C. convoca a un concurso 
de trova yucateca en el que podrán participar autores y 
compositores de este género musical representativo de la 
entidad.

El concurso de composición e interpretación se llama 
“Trovirus” y tendrá dos categorías: trova tradicional y nueva 
trova (trova contemporánea), donde se dará espacio a los 
jóvenes y permitirá descubrir nuevos talentos.

El certamen tendrá atractivos premios: de 30 mil pesos 
para el primer lugar, 20 mil peso para el segundo y 15 mil 
para el tercero, en ambas categorías, pero además las 
cinco mejores canciones en ambos casos serán grabadas 
en un estudio profesional, para dar a paso a un disco 
conmemorativo.

“Trovirus” es una iniciativa del senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín, que cuenta con el respaldo de dos dignos 

representantes del género trova: Jorge Buenfil Ávila y 
Eduardo Vázquez.

Este proyecto, de acuerdo con el legislador, es para apoyar 
a los artistas locales que se han visto severamente 
afectados por la contingencia sanitaria.

Ramírez Marín reconoce el enorme talento que existe en el 
estado en materia artística, de hombres y mujeres que han 
dedicado su vida a las artes y a la música y que, en estos 
momentos, debido a la pandemia, requieren ayuda para 
seguir adelante.

La convocatoria de inscripción se abrió el miércoles 17 de 
febrero y los participantes deben enviar su obra al correo: 
trovirus_21@hotmail.com, en formato MP3 y el texto en 
formato PDF, el cual debe contener el nombre de la obra, 
un seudónimo del autor, correo electrónico y número 
telefónico.

Las bases de la convocatoria se pueden consultar en la 
página de Facebook de la Fundación Mayas de Yucatan A.C., 
y la lista de ganadores del certamen se dará a conocer el 25 
de marzo próximo.

La diputada Cecilia Patrón ofreció 
no descansar para ayudar en 
la economía de las familias 

mexicanas que desde un principio de 
la legislatura se fijó.

Advirtió que por ahora seguirá la 
presión para que los yucatecos 
paguen menos en su consumo de 
corriente eléctrica.

Recordó que una de las primeras 
actividades que realizó al estrenarse 
como diputada federal en 2018, fue 
apoyar la protesta de los empresarios 
yucatecos por las costosas tarifas 
que se pagan por ese vital servicio y, a 
más de dos años, la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) ha ignorado las 
protestas de los usuarios, las cartas, 
las peticiones, incluso del mismo 
gobernador del Estado, Mauricio Vila.
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Lanzan “Trovirus”, 
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compositores 

Seguirá Cecilia Patrón apoyando a la economía familiar
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En redes sociales anuncia, que 
aceptó la invitación para formar 
parte en el senado de la bancada 

de Morena, y para los que se sienten 
amenazados, les anuncia que duerman 
tranquilos, ¡no va por alcaldía de 
Mérida!, ya que el cargo de Senadora 
dura seis años.

Por medio de sus redes sociales en 
un vídeo, la Senadora de la República, 
Verónica Camino Farjat, anuncio su 
cambio al partido de Morena, donde 
señala que aceptó la invitación, para 
avanzar, para construir desde una 
plataforma política donde se le permita 
seguir luchando en busca de mayores 
y mejores beneficios, así como evitar 
abusos hacia la ciudadanía.

Camino Farjat, señala, que este crecimiento y apertura 
no se pudo lograr con el Partido Verde Yucatán, y no es 
sano continuar donde no existen coincidencias, así de 
claro. Agregando que se queda con buenas amigas y 
amigos del senado del Verde, agradeciendo en especial 
a Manuel Velasco.

De la misma forma, informó que, por la anterior, 
aceptó la invitación para formar parte de la bancada 
de Morena en el Senado de la República, invitación 
hecha por el senador Ricardo Monreal.

Camino Farjat, indicó que quien la conoce y la han 
seguido en su trabajo legislativo, saben de su manera 
de pensar y actuar. Y ha sido clara en manifestar y 
acompañar el proyecto del presidente López Obrador, 
sin dejar de señalar aquello que no debería ser, o bien, 
debía mejorar.

Este paso que doy junto con mi equipo de trabajo, es 
uno de los más importantes de mi carrera política. 
Llego a Morena a sumar a seguir construyendo, 
vínculos, y comunidad, puntualizó.

Con total apertura, en medio de una verdadera fiesta 
democrática del priismo en Yucatán, y siempre con 
el firme compromiso del Comité Directivo Estatal 

de garantizar piso parejo para todos los participantes, se 
realizó con éxito el proceso de pre-registro de aspirantes 
a las diputaciones locales de mayoría relativa.

Estos son algunos de los inscritos: Distrito 1: Antonio 
Sosa, Francisco Torres Rivas y Wendy Ramírez; Distrito 
2: Carolina Herrera Casares; Distrito 3: Alfonso Peniche 
Ferreyro; Distrito 4: Claudia Néchar de Isaac; Distrito 5: 
Jorge Armando García “Totocho”; Distrito 6: Carlos Canché 
Baas; Distrito 7: Daniel Barragán; Distrito 8: Guadalupe 
Mena Mex, Elizabeth Gamboa y Juan Gio; Distrito 9: 
Jorge Montañez y Ricardo Mañé Lara; Distrito 10: Josué 
Castillo Amézquita; Distrito 11: Teresa Moisés Escalante 

(reelección); Distrito 12: Carlos Pacho Granados; Distrito 
13: Luis Borjas Romero (reelección); Distrito 14: Faviola 
Avila; Distrito 15: Liliana Araujo Lara
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Verónica Camino acaba con las especulaciones 
No va con Morena por la Alcaldía de Mérida

Pre-registro de priistas a diputaciones locales
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El Western es uno de los géneros cinematográficos en 
el que los valores morales de los protagonistas serán 
puestos a prueba. En algunos de los mejores filmes 

del género como “Shane”, “Los Imperdonables” o “Río Bravo”, 
esa transformación resulta importante para el desarrollo 
de la trama, incluso se convierte en la parte fundamental de 
la misma. En otras palabras: el Western es quizá el género 
fílmico en el que la cambio en la escala de valores de los 
protagonistas es esencial para conformar su narrativa, es su 
principal característica, la marca que lo define.

Esa transformación está presente en 
Noticias del Mundo (News of The World) el 
nuevo filme del experimentado artesano 
cinematográfico Paul Greengrass y que 
protagoniza el siempre maravilloso 
Tom Hanks. Ambos incursionan por 
primera vez en sus carreras en el género, 
haciéndolo con un propuesta cuyo 
principal interés recae en los cambios 
que el personaje principal irá sufriendo 
conforme la película avanza, cambios en 
su concepción del mundo, en la manera 
de relacionarse con él y en su propia 
persona. La película se sitúa en el estado de Texas. La guerra 
de secesión acaba de concluir y los conflictos entre el bando 
vencido y el vencedor aún están latentes. Los soldados del 
Norte son vistos como tropas de ocupación mientras el sur 
trata de resarcir sus heridas y adaptarse a su nueva realidad. 
En este contexto encontramos a un veterano de Guerra: 
el Capitán Kidd, un hombre que dejó gran parte de su vida 
en los campos de batalla y que ahora trata de ganarse de 
manera honrada. Tiene un trabajo muy particular: viaja a 
los pequeños pueblos y ciudades, aquellos completamente 
alejados del mundo con un objetivo: llevar las noticias. Kidd 
lleva consigo una buena cantidad de periódicos los cuales 
lee a una audiencia completamente separada del resto del 

planeta por las grandes distancias y por la consiguiente 
poca capacidad de distribución que tenían los diarios de la 
época. Kidd lee las noticias transformándolas, haciéndolas 
atractivas para su audiencia con una narrativa histriónica, en 
la que los silencios, las pausas y la entonación embelesan a 
una audiencia que a través de su lectura se traslada a lugares 
remotos e inimaginables para ellos. En uno de sus recorridos 
Kidd se encontrará con una niña cuyos padres fueron 
asesinados en una disputa territorial por la tribu Kiowa y a 
quién los indios rescataron y crecieron. Cuando los indios son 

desplazados de su territorio, la niña es encontrada 
por las autoridades que intentan llevarla con unos 
tíos maternos, pero su transporte es atacado. Es 
cuando el Capitán Kidd la encuentra y termina 
siendo él el que se encargue de llevar a Johanna al 
encuentro con sus familiares más próximos. 

Es aquí donde comienza la transformación de 
ambos personajes. Comenzarán a generar una 
relación simbiótica. La niña dependerá de Kidd 
para poder sobrevivir en un mundo que le es 
desconocido, que le es completamente hóstil. 
Kidd se encargará de protegerla, de enseñarle los 
primeros pasos hacía una nueva vida a pesar de las 
primeras y comprensibles reticencias de Johanna. 
El Capitán encontrará en la chica una nueva razón 
para existir, una que le permita olvidar un pasado 
tortuoso marcado por la guerra y la pérdida. 
Tendrán que sortear una serie de peligros propios 
de la época y la región en la que les ha tocado vivir, 
peligros que provocarán que los nacientes lazos 
que los unen se vayan haciendo más fuerte, más 
intensos y complicados de romper. Greengrass 
plantea todo lo anterior y lo refuerza con la 
estupenda cinematografía del polaco Dariusz 
Wolski, empeñada siempre en mostrar lo árido de 
un paisaje que refleja la dureza de la época, las 
complicadas condiciones de vida en un territorio 
que muestra hostilidad e indiferencia a quienes 
tratan de conquistarlo. 

Noticias del Mundo es una película que rescata 
a la oralidad como portadora de historias, de 
noticias y que muestra lo importante que fue 

en la construcción del mundo occidental hasta antes de la 
llegada de la tecnología que permitió el desarrollo de las 
comunicaciones. Es a su vez un Western clásico, con todos 
los elementos y las marcas propias de un género que tuvo su 
génesis en Hollywood y que sigue aún generando productos 
que no solamente reflejan a una época sino que también 
permite al espectador actual confrontarse con la suya. Y es 
ante todo, un hermoso filme sobre dos seres solitarios que 
se encuentran circunstancialmente para a partir de ese 
encuentro comenzar a caminar juntos por una senda de 
mejores afectos, de crecimiento y de, quizá, un mejor futuro.

Noticias del Mundo está disponible en Netflix. 

Noticias del Mundo

Noticias del Mundo 
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Greengrass y que 

protagoniza el siempre 
maravilloso Tom Hanks.
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